
запланировано еще несколько зданий высотой около
200 м. Члены градсовета, активно выступающие против
газпромовской башни, оказались не в восторге от этого
предложения. Хотя бывший главный архитектор города
Олег Харченко и подтвердил, что на краю Васильевского
острова могут появиться «довольно высокие дома», кото-
рых не будет видно из исторического центра.

Весной этого года состоялась закрытая презентация
варианта переноса на будущий «деловой остров» газпро-
мовской 400-метровой башни (строительство которой на
Охте вызывает бурные протесты). Однако, по мнению го-
родского комитета по госиспользованию и охране памят-
ников, строительство башни на Васильевском острове мо-
жет повлиять на облик исторической застройки не мень-
ше, чем появление небоскреба на Охте, и от варианта пе-
реноса отказались.

Для финансирования проекта избрана модная сейчас
схема частно-государственного партнерства. Точнее бы-
ло бы сказать офшорно-государственного, ведь учреди-
телем УК «Морской фасад» является кипрская компа-
ния Marine Facade Management Company Limited, а учре-

дителем компании «Проектно-строительное агентство

”
Перспектива“», которая строит искусственный остров,

стала кипрская же Marine Perspective Limited.
Согласно действующему сейчас плану, строительство

федеральных объектов (в том числе Петровского фарва-
тера, Подходного канала) стоимостью около 6 млрд руб-
лей осуществляется за счет федерального бюджета. Част-
ным инвестором проекта общей стоимостью $3 млрд вы-
ступает группа компаний First Quantum Ltd., акционер ряда
крупных контейнерных перевозчиков, давно работающая
в морском порту Санкт-Петербурга.

На первом этапе намыв территории для порта, строи-
тельство гидротехнических сооружений, зданий Морско-
го вокзала и инженерное обеспечение потребуют 6 млрд
рублей. Готовый морской пассажирский порт будет поэ-
тапно выкуплен (по схеме облигационного займа) админи-
страцией Петербурга за счет городского бюджета и пере-
дан в собственность города. По оценке американского кон-
сультанта проекта компании B&I, ежегодные поступления
в бюджет от эксплуатации порта и сопутствующей коммер-
ческой инфраструктуры составят около $15 млн.

До начала реализации проекта находившийся в феде-
ральной собственности водный участок площадью
476,9 га был переведен в категорию земли поселений и од-
новременно в собственность города, который выставил его
на аукцион для комплексного освоения. Победителем ста-
ла компания «Терра Нова» (одна из структур First Quantum
Ltd.), получившая статус стратегического инвестора Санкт-
Петербурга, который присваивается при условии вложе-
ний более 3 млрд рублей.

ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ СИТИ Ека-
теринбуржцы, в отличие от жителей Питера, не против
строительства в их городе Сити. По крайней мере, маршей
протеста в городе не наблюдается.

Возведение крупнейшего делового квартала уральской
столицы «Екатеринбург-Сити» ведет Уральская горно-ме-
таллургическая компания (УГМК). Новый квартал будет
располагаться в центре города, вдоль набережной реки
Исеть, в границах улиц 9 января, Челюскинцев, Февраль-
ской революции, Боевых дружин. Проект объединит более
440 тыс. кв. м коммерческих и торговых площадей, офи-

сов, гостиниц, развлекательных центров, кафе и рестора-
нов. Основу квартала составят четыре офисные башни
класса А, объединенные между собой стеклянными пере-
ходами, бизнес-парк, торговая галерея и две гостиницы.

Реализацией проекта занимается специально созданная
«дочка» УГМК — ООО «Екатеринбург-Сити», его консуль-
тантом выступает швейцарская компания OPIM International,
архитектором — французское бюро Valode and Pistre. «Наш
проект весьма амбициозен,— рассказывает глава бюро
Жан Пистр.— Возводимые нами башни будут самыми вы-
сокими в Екатеринбурге, а одна из них — 380-метровая
башня 

”
Урал“ — будет на 35 м выше башни 

”
Федерация“ в

Москве. Мы разработали целую тематику зданий, которая
базируется на кристаллах — историческом богатстве го-
рода. Так, на архитектуру башни 

”
Урал“ нас вдохновил ка-

мень александрит, который был открыт на Урале. Специфи-
ческая особенность камня в том, что он меняет свой цвет
днем и ночью. Цвет башни также будет меняться в зависи-
мости от времени суток. Днем она будет зеленой, а ночью
— красной, как медь, которую добывает УГМК».

Первая башня Сити — «Исеть» — будет сдана в кон-
це 2008 года, на ее строительство, по оценкам экспертов,
будет потрачено порядка $50 млн. Весь комплекс закон-
чат к декабрю 2015 года. По имеющейся информации, в
новых офисах «Екатеринбург-Сити» уже сейчас планиру-
ют разместиться представительства крупных компаний и
металлургических холдингов Уральского региона. Общая
стоимость проекта составляет порядка $2 млрд. Пример-
но 30% — это собственные средства УГМК, около 70%
— привлеченные под проектное финансирование. По сло-
вам главы УГМК Андрея Козицына, приоритет при выборе
инвестора будет отдаваться кредитору, который сможет
предложить наиболее конкурентные условия: приемлемые
ставки по кредитам, сроки погашения и прочее.

Эксперты считают, что, скорее всего, к участию в проек-
те будут привлечены европейские банки. У них уже есть
опыт сотрудничества с УГМК в сфере кредитования объек-
тов коммерческой недвижимости. В частности, кредито-
рами на строительстве первого объекта «Екатеринбург-Си-
ти» — пятизвездного отеля Hyatt Regency Yekaterinburg
(300 мест, сдача запланирована на первый квартал 2008 го-
да) — стали французские банки Societe Generale и BCEN-
Eurobank, а в роли агента выступал Внешторгбанк. ■
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ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

Борис Надеждин, СЕКРЕТАРЬ ПОЛИТСОВЕТА СПС:

— В первую очередь в Московской области. Чем больше бизнес-центров будет в Московской обла-
сти, тем меньше пробок будет в Москве. Хотя, конечно, они могут быть гораздо скромнее, чем «Мо-
сква-Сити».

Гаджи Махачев, ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ:

— В Воронеже, Липецке, Оренбурге, а главное, на Кавказе — в Дагестане, Ингушетии и Чечне. Кавказ
вообще в последнее время забыли. Такое впечатление, будто федеральный центр забыл, что там тоже
есть бизнес. А в других регионах тоже надо строить бизнес-центры, чтобы регионы почувствовали свою
силу и начали что-то делать, а не сидели только на дотациях. Людям нужна забота, нужна поддержка фе-
дерального центра для развития предпринимательской инициативы.

Елена Андреева, ПРЕЗИДЕНТ ХОЛДИНГА ОХРАННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ «БАСТИОН»:

— Не думаю, что в провинции эта проблема сегодня стоит настолько остро, чтобы в каждой столице
субъекта федерации строить свой Сити. А вот Питеру Сити, пожалуй, уже нужен, там деловая актив-
ность растет очень быстро. Теоретически Сити можно строить везде, где власти намерены серьезно
увеличить деловую активность города или региона. В принципе такая инфраструктура у нас везде не
очень развита. В Москве строительство Сити более чем оправданно. В городе не хватает офисных пло-
щадей, и огромное количество иностранных компаний не может расположиться так, как привыкли: арен-
дуя целые этажи.

Анатолий Максаков, ЗАМПРЕД ПРАВЛЕНИЯ «АБСОЛЮТ БАНКА»:

— Каждый город-миллионник должен иметь свой бизнес-центр. Сейчас бизнес активно развивается,
и, судя по настроениям, уже не все предприниматели хотят ехать работать в Москву. Поэтому для них
на местах нужно создавать бизнес-центры, пусть и не такие большие, как «Москва-Сити». Такой супер-
центр должен быть в стране один. А в Санкт-Петербурге бизнес-центр, на мой взгляд, должен быть
максимально вписанным в исторический облик города. Там шестисотметровые башни, как в Москве, про-
сто не впишутся. В Екатеринбурге, пожалуй, бизнес-Сити надо построить в первую очередь. Там много
промышленных предприятий, очень быстрый рост производства.

Сергей Собко, ЗАМПРЕД КОМИТЕТА ГОСДУМЫ 

ПО ПРОМЫШЛЕННОСТИ, СТРОИТЕЛЬСТВУ И НАУКОЕМКИМ ТЕХНОЛОГИЯМ:

— Да кому нужен этот Сити?! Да, выглядит симпатично, да, построили самую высокую башню, но
толку от московского Сити никакого. Я не считаю, что строительство таких объектов — задача пер-
востепенной важности. Надо развивать реальный сектор экономики и АПК. Понятно, что от Москвы
нельзя требовать развития сельского хозяйства, но в других регионах точно найдется, куда деньги
потратить. И явно не на строительство красивых и бесполезных зданий, особенно когда пакет моло-
ка стоит 30 рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ГДЕ ЕЩЕ СИТИ НЕ ХВАТАЕТ?

¶

ТАКИМ БУДЕТ «ЕКАТЕРИНБУРГ-СИТИ» 

ПОСЛЕ ОКОНЧАНИЯ СТРОИТЕЛЬСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА
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